
令和５年度 第３回川崎市社会教育委員会議 教育文化会館専門部会摘録 

 

開催日時：令和５年１２月１９日(木) 

１３時３０分～１５時３０分 

開催場所：教育文化会館 第４・５会議室 

 

出席者：<委員>山澤委員（部会長）、村社委員（副部会長）、佐藤委員、野口委員、杉山委

員、箕輪委員 

出席者：<事務局>小島館長、北村分館長、平井分館長、石田課長補佐、関口課長補佐、小

宮担当係長、髙橋主任（記録) 

欠席者：権守委員、石井委員 

 

傍聴者：０名   

 

１ 開会 

 

２ 事務連絡 

   傍聴なし。欠席の委員２名。８名中６名の出席で過半数の出席があるため、本日の教

育文化会館専門部会は成立。川崎市社会教育委員会議規則第６条第６項による。 

配布資料の確認。 

 

３ 館長あいさつ 

 

４ 議事 

（１） 教育文化会館、大師分館、田島分館の社会教育振興事業について 

関口課長補佐、北村分館長、平井分館長より各事業について説明。 

山澤部会長）教育文化会館の「己書」とはどのようなものか。 

関口係長）書道のようにルールがあるわけではなく自分の好きなように書き上

げる。チラシにあるような書になり、正月用の飾りにもなる。 

山澤部会長）「算数」の講座も面白そうである 

関口係長）今年は３回企画して、３回目は大人も対象に３月の実施を予定して

いる。 

村社委員）「しなやかな身体づくりで健康寿命を延ばそう」の会場は大会議室で

はないが、会議室・学習室でも体操系の利用は可能か。 

関口係長）今回の講座は椅子を使ったストレッチを中心としている。部屋を合

併して使用していて、大きな音を出す事もしないので問題ない。 



山澤部会長）プラザ大師まつりの参加延べ人数は何人か。 

北村分館長）参加団体からの回答待ちでまだ把握していない。 

杉山委員）「Hot！するカフェだいし」のチラシは脳トレの掲載やクイズがあり、

答え合わせでカフェに参加したい気になるのではないか。 

村社委員）田島分館の「シニアの健康講座」は５０歳以上が対象だが金曜日の

午前の実施のため働いている人が参加できない。宮川病院の先生の講演もある

のにもったいない。１８時頃からに実施するのは難しいか。 

杉山委員）曜日を変えて金曜日・日曜日に同じことをやっても良いのでは。大

人のリトミックも面白そうである。 

山澤部会長）色々と意見が出たが、プログラムとしてどれも興味を引く内容で

ある。 

村社委員）プラザ田島まつりの日本舞踊体験はどのような様子であったか。 

平井分館長）着物には着替えず通常の服装で扇子を持って踊り方の体験をして

貰った。とても好評だった。 

山澤部会長）毎年、東海林のり子さんが講演をしているが今年はどのような感

じか。 

平井分館長）定員を超えて６８人の申込があり、内容も好評であった。 

 

（２）研究テーマについての意見交換 

オープンスペースの設置状況の確認後、小島館長から専門部会研究報告書（案）・

「施設を有効活用した居心地の良いオープンスペースの設置」の説明 

杉山委員）以前よりもとても改善されていて良かった。丸テーブルになり、ＢＧ

Ｍが流れ、イベントや市政の情報コーナーも見やすくなりとても良かった。報告

書の 16 ページの「利用機会の拡大」のように進めていけば、これから益々良く

なるのではと、期待が大きい。 

 村社委員）とても良くなっている。出来れば川崎区の１０日間の天気が貼ってあ

ると自分の来る日の天気も分かって嬉しいかもしれない。音楽は曜日によって

変えても色々な方が楽しめるのではないか。若い世代が好むと思われる星座の

運勢を 10日分貼る等人を集めるような工夫をしても良いと思われる。 

野口委員）丸テーブルに変わっただけですごく雰囲気が良くなった。4 人以上で

も座れそうである。傾聴カフェ実施の時にカフェの方が呼び込みをやっていた。

誰もいないと遠慮してしまうが、このような働きかけがあると利用しやすい。館

の利用者が気兼ねなく空いた時間に休憩できる場所になると良いと思う。最近

は子ども会議が終わった後話をしながらお弁当を食べるのに利用させてもらっ

ている。これからもこのように使いたい。 

杉山委員）このような場所があるのを知って貰うのが大切。時間貸しスペースで



お金払って休みたい人もいるので、自由に使える場所がある事を知って欲しい。 

箕輪委員）ＰＴＡの表彰で待っている人たちも利用していた。時間調整のような

使い方も周知したい。丸テーブルで使いやすくなったと思う。 

山澤部会長）私が見た時 30 代くらいの女性が 1人でスマホを見ていた。綺麗だ

と安心して女性１人でも利用しやすいと思われる。丸テーブルなので、中央にお

花があればなお良くなるのでは。 

箕輪委員）テーブルの中央に造花でもよいので花があると良さそうである。この

周辺に食事がとれる場所が殆ど無いのでお昼を食べる場所がある事は喜ばれる

と思う。 

山澤部会長）綺麗だと人間の心理として入ろうと思う。女性 1 人・子ども連れ・

若者が安心して入れる事が重要だと先程の女性を見て思った。丸テーブルと利

用案内の掲示の効果だと思う。情報の掲示は、男女共同参画関係についての情

報もあれば良かったが、困った時の相談先の情報もまとめて掲示されていたの

も良い。前回も工夫していたがより一層工夫されていてとても良くなったと感

じる。 

村社委員）防犯カメラのおもちゃがあるのでそれを設置していると不審者は来

ないと聞く。ただ、整備されてから来ていないと聞くので必要ないのかもしれな

い。防犯関係の掲示を何箇所かよいかもしれない。 

山澤部会長）目立ち過ぎも良くないかもしれないが、もう少し下の方に掲示した

方が効果的と思われる。ポスターもきれいで、Wi-Fi の表示も良かった。 

小島館長）オープンスペースについて今回ホームページに掲載した。今後色々と

幅広く広報したいと考えている。 

箕輪委員）守衛側と受付側と入口はどちらにするか。受付側入り口は利用者が多

い時通路が狭いので、守衛側の入り口も活用してはどうか。 

小島館長）来る方の利用内容によるかもしれない。 

箕輪委員）徐々に守衛側の入り口も利用できると分かるようになれば良いかも

しれない。 

小島館長）来る方の利用等を含め検討したい。 

野口委員）避難経路のように案内を出しても良いかもしれない。 

 

（３）令和６年度教育文化会館・大師分館・田島分館市民自主学級・市民自主企画事業

選考会について 

   関口課長補佐から説明 

箕輪委員）事業の期間はどの位になるのか。 

関口係長）事業に必要な契約期間による。 

箕輪委員）事前の調整等準備期間が必要で実際に実施できるのは９月からにな



ると実施期間が短くなる事業が出てこないか。可能ならば折角実施するので審

査時期を早める事は出来ないか。 

関口係長）全市統一して実施しているので審査時期を変更するのは難しい。 

山澤部会長）提案団体の中には「市民自主」との名称が付いているため自分達の

考えですべてできると誤解する団体が多い。公益的な事業なので職員と話し合

い、アドバイスを受けながらより良いものを作り上げる事業である。その点も採

点のポイントとしてみていただきたい。 

関口係長）様々な視点から活発な意見をお願いしたい。 

 

  （４）その他 

※第４回は、市民自主学級・市民自主企画事業の選考会を兼ねている。 

     ・事務局より社会教育委員の公募と教育文化会館の移転についての説明。 

     ・第４回・・・令和６年２月１８日（日）１３時～ 第４・５会議室 


